Informática: Enciclopedias Digitales

"Tecamachalco De Guerrero de Puebla"

<u>HISTORIA</u> Fue fundada por tribus Popolocas en el año 1441, en el cerro del monumento, el tecuhtli era Quetzalcatzin, residente de Tlacotepec, en 1483. En 1520 señoreaban Huatzin por muerte de Tlehuexollotzin y en 1521 Cuetspaltzin sabio "águila blanca". Jerónimo de Mendieta y Francisco de Toral contribuyeron a la evangelización de estos lugares y a la construcción de la iglesia y convento Franciscano que concluyó en el siglo XVI-(1530).

Por decreto de la legislatura local, el 13 de Agosto de 1861 se designó Villa de Tecamachalco de Guerrero, en honor del Ilustre insurgente consumador de nuestra Independencia. El 6 de Septiembre de 1877 el Congreso del Estado Decretó que se llamara Ciudad de Tecamachalco de Guerrero. Tecamachalco significa "en la quijada de piedra que bosteza". ¹

DATOS RELEVANTES

<u>LOCALIZACIÓN</u> Tecamachalco se localiza al sureste del estado de Puebla, a 56,7 kilómetros de la capital de la entidad, se ubica en los paralelos 18° 52′ 57" latitud norte y a 97° 43′ 49" latitud oeste, su altitud media sobre el nivel del mar es de 2.055 metros. Sus colindancias son al Norte con Quecholac y Palmar de Bravo, al Sur con Xochitlán Todos Santos, al Oriente con Yehualtepec y al Poniente con San Salvador Huixcolotla.

EXTENSIÓN Tiene una superficie de 218.15 kilómetros cuadrados, que lo ubica en el lugar 55 con respecto a los demás municipios del estado. Tecamachalco es trazado por algunas sierras o porciones de las mismas, de entre ellas cabe mencionar, la Sierra de Soltepec, la de Amozoc-Tepeaca, la del Tentzo, la de Tlacotepec, y la Sierra de Zongolica.

<u>HIDROGRAFÍA</u> La región de Tecamachalco es regada por algunos ríos, de los cuales, en su gran mayoría son de aguas torrenciales y de poca importancia, sin embargo, merecen mencionarlos. Canales importantes son: el Tochtepec, Águila, Arenal, el Muerto y San Nicolás; que en conjunto forman parte del sistema de riego del Valle de Tepeaca. La mayoría de los arroyos descienden de la Cordillera el Monumento o que provienen del norte, desembocan en el canal principal.

<u>CLIMA</u> El municipio se ubica dentro de la zona de los climas templados de Valle de Tepeaca y Puebla. Presentan un solo clima: Su clima es semicálido, subhúmedo y templado con cambios térmicos en los meses de junio y enero, se aprecia una temperatura media anual, de 18° C, con una mínima de 15°C, y máxima de 21°C. La diferencia entre el mes más frío y el mes más cálido en cuanto a la temperatura media no excede de 6°C. El régimen de precipitaciones pluviales se caracteriza por una caída de agua de 700 mm anuales.

<u>PRINCIPALES ECOSISTEMAS</u> Las zonas montañosas de la cordillera El Monumento y el cerro de Techachales están cubiertos, principalmente, de matorral desértico roset filo asociado a matorral subinerme y en menor grado de matorral crasicaule asociado a vegetación secundaria arbustiva; también presentan pastizal inducido.

PERFIL SOCIODEMOGRAFICO

GRUPOS ÉTNICOS Existen contadas familias de origen náhuatl.

EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA De acuerdo al Conteo de 1995 de INEGI, el municipio cuenta con 52,764 habitantes, siendo 25,775 hombres y 26,989 mujeres, con una densidad de población de 242 habitantes por kilómetro cuadrado; teniendo una tasa de crecimiento anual de 3.38%. Se estima que para el año 2000 la población sea de 60,385 por lo que tendrá una densidad de 277 habitantes por kilómetro cuadrado.

<u>RELIGIÓN</u> La religión mayor en el municipio es católica, además de existir grupos de protesta o evangélicos y otros.

INFRAESTRUCTURA SOCIAL Y DE COMUNICACIONES

<u>EDUCACIÓN</u> En la actualidad se tiene un total de 85 planteles educativos impartiéndose la educación en los siguientes niveles: preescolar, primaria, capacitación para el trabajo, secundaria, bachillerato y profesional medio.

<u>SALUD</u> El municipio cuenta con 10 unidades médicas las cuales son cubiertas por 18 médicos y atienden a una población usuaria de 42,133 habitantes, del total de 7 unidades médicas.

<u>MEDIOS DE COMUNICACIÓN</u> Cuenta con servicios de teléfono, telégrafo y correo. Recibe la señal de cadenas de TV y de estaciones radiodifusoras, así como periódicos y revistas nacionales y estatales.

<u>VÍAS DE COMUNICACIÓN</u> Una carretera estatal atraviesa el municipio de NO a S y lo comunica con San Salvador Huixcolotla, Cuapiaxtla, Mixtla, Amozoc, Puebla, Yehualtepec, Tlacotepec de Benito Juárez, Tepanco y Tehuacán. Una carretera estatal parte de la cabecera y cruza los límites con Tochtepec y ahí entronca con un camino del mismo tipo que pasa por Santo Tomas Hueyotlipan, Molcaxa, Tepexi de

Informática: Enciclopedias Digitales

Miércoles 09 de Noviembre de 2009.

Rodríguez, Ixcaquixtla, Toyotepec y Toltotepec de Guerrero. A pocos kilómetros de la Ciudad de Tecamachalco nace una carretera secundaria que cruza los límites con Quecholac en los que entronca con la carretera federal 150. Tecamachalco cuenta con cinco líneas de transporte foráneo.

ACTIVIDADES ECONÓMICA

Sus principales actividades económicas son la agricultura, avícola y comercio, su número de habitantes aproximado es de 21,507. Y tiene una distancia aproximada a la Ciudad de Puebla de 60 km. Un tiempo aproximado de viaje de una hora con 10 minutos.

<u>AGRICULTURA</u> En este municipio se produce en cuanto a granos, frijol, haba, girasol grano, con relación a la fruticultura se cuenta con aguacate, capulín, granada, chirimoya, limón, durazno y vid.

<u>GANADERÍA</u> Existe la avicultura que es una de las mayores producciones en el estado, además cuenta con ganado bovino, porcino y equino principalmente.

<u>INDUSTRIA</u> El municipio cuenta dentro de la industria manufacturera con fabricación de calzado e industria del cuero, maquinaria y equipo, excepto los eléctricos, fabricación de alimentos y herrería, procesador de harina. Y avícola.

<u>TURISMO</u> La ciudad de Tecamachalco, cuenta con importante patrimonio arquitectónico pre colonial y colonial, el cual debe de mejorarse del deterioro que actualmente se encuentra. Entre las construcciones mas destacadas se encuentra el convento franciscano cuyo edificio fue construido en 1530.

<u>COMERCIO</u> Cuenta con establecimientos comerciales de primera necesidad como: Tiendas de abarrotes, frutas y legumbres, semillas, granos, chiles, carnicería, pollerías, expendios de leche, de huevo, de animales vivos, además de comercio al por menor de vinos y licores, cigarros, periódicos, discos, ropa y muebles.

<u>SERVICIOS</u> Cuenta con 10 restaurantes y 10 fondas, taller de reparación de partes para automóviles y camiones, automotrices, llantas y cámaras, así como salones de belleza y peluquerías, oficinas dedicadas a la publicidad, diversos despachos de bufetes jurídicos, contaduría y auditoria, además de papelerías, fotocopiado y similares. ²

CONCLUSIÓN

Tecamachalco de Guerrero puebla se ha convertido en un lugar con transcendental importancia debido a que tuvo su origen desde antes de la llegada de los e europeos a México Tenochtitlán, y con ello permaneció con el arribo de los ya mencionados, logrando a través de este tiempo transcurrido elevar su auge en todas las áreas que le preocupan, puesto que ha desarrollado en muchos ámbitos un mejor nivel: económico, geográfico, socio-económico, etc. Y allí es donde radica la importancia de conocerlo plenamente debido a que hoy por hoy busca una mayor superación, y nos toca a nosotros como0 ciudadanos estudiarla para no cometer de nuevo los errores pasados.³

Bibliografía:

¹ emexico.gob.mx/work /EMM.../**Puebla**/.../21154a.htm

2